

Département : 56

2782

Aire d'étude : JOSSELIN

Dénomination : CROIX MONUMENTALES

---

Coordonnées : LAMBERTO XO = 0227500 XE = 0243820 YN = 2352000 YS = 2328700

PROPRIETE PUBLIQUE, PROPRIETE PRIVEE

Dossier d'INVENTAIRE TOPOGRAPHIQUE établi en 1991, 1993 par DUCOURET JEAN PIERRE

(C) INVENTAIRE GENERAL, 1991

1A0012512

---

#### HISTORIQUE

CROIX MONUMENTALES DU MOYEN AGE AU 20E SIECLE ; DATES PORTEES : 1607, 1638 (2 FOIS), 1663, 1681, 1694, 1696, 1714, 1715, 1719, 1739, 1777, 1787, 1801, 1804, 1811, 1812 (2 FOIS), 1817, 1824, 1829, 1841, 1875, 1878 (3 FOIS), 1880 (2 FOIS), 1881, 1886, 1890, 1894, 1951, 1956, 1959, 1965

#### DESCRIPTION

RECENSEMENT : ETUDIE : 23 REPERE : 82

#### MATERIAUX

Gros oeuvre : GRANITE, SCHISTE

TYPOLOGIE : CROIX MONOLITHE, PATTEE, A TABLEAU, A BATIERE, PALIS, TYPE LIZIO, TYPE HERNOT, SOCLE, SOUBASSEMENT

---

Correspondance toponyme-commune des croix étudiées.

Toponyme	Commune
Bellon	La Croix-Helléan
Le Borne	Guégon
La Brassée	Guillac
Camfroux	Guégon
La Châtaigneraie	Guégon
La Croix-des-Prêtres	Lanouée
Le Grand Penlan	Helléan
Guillerien	Lanouée
La Lande du Temple	Guillac
Maison-Neuve	Cruguel
Pourmabon	Guégon
Rougentin	Saint-Servant
La Touche-Piro	Saint-Servant
La Ville-Dan	Guillac
La Ville-Meno	Guillac

**I Recensement**

Commune	Etudié	Repéré
La Croix-Helléan	3	5
Cruguel	1	9
Forges (Les)	-	1
Grée-Saint-Laurent (La)	-	-
Guégon	4	23
Guillac	5	10
Helléan	1	6
Josselin	3	3
Lanouée	3	9
Quily	-	3
Saint-Servant	3	13
<b>TOTAL</b>	<b>23</b>	<b>82</b>

N. B. Ce tableau ne prend pas en compte les croix qui sont parties constituantes d'églises ou de chapelles. Les croix trop remaniées ne sont pas incluses dans le repérage. Le repérage des croix modernes (XX<sup>e</sup> siècle) est sélectif. La localisation des croix non repérées est donnée dans les dossiers collectifs communaux. La majorité des croix est concentrée dans la moitié Sud du canton.

## II – Chronologie

Le corpus couvre une longue période du Moyen Age au XXe siècle (voir tableau 1). Les chronogrammes donnent une image faussée du corpus, pour deux raisons : d'une part on a aucune date antérieure au XVIIe siècle, la plus précoce étant 1607 ; d'autre part de nombreuses dates de la deuxième moitié du XIXe siècle et du XXe siècle sont des dates rajoutées, en général lors de restaurations, remontages, réfection de socle.

La sélection privilégie les croix les plus anciennes, du Moyen Age (4 sélections sur 6 repérés) et des XVe–XVIe siècles (9 sélections sur 13) ; la relative abondance de ces croix (20% du corpus repéré) est un point à noter, d'autant plus que l'une des croix déplacées dans l'enclos de l'église de Saint-Servant et deux autres croix remontées sur le mur d'enclos de l'église de Trégranteur viendraient augmenter ce corpus des croix anciennes du canton.

Le XVIIe siècle représente 20% du corpus (16 repérés, 2 sélections), comme le XVIIIe siècle (15 repérés, 2 sélections). Le XIXe siècle remonte à 30% (24 repérés, 1 sélection).

Tableau 1: Datation du corpus

Commune	Moyen Age	15e-16e	17e	18e	19e	20e
La Croix-Helléan	1	2	1	-	1	-
Cruguel	-	-	4	1	4	-
Forges (Les)	-	-	-	-	1	-
Grée-Saint-Laurent (La)	-	-	-	-	-	-
Guégon	2	3	1	5	11	1
Guillac	3	3	2	1	1	-
Helléan	-	1	-	2	3	-
Josselin						
Lanouée	-	2	2	1	4	-
Quily	-	-	1	2	-	-
Saint-Servant	-	1	5	3	-	4
TOTAL repéré (79)	6	12	16	15	25	5
Sélection (16)	4	9	2	2	1	-

### III – Structure et typologie

#### – Les supports

Les croix du Moyen Age sont directement plantées en terre ou dans un socle enfoui, qui peut ne pas être apparent (La Brassée, La Lande du Temple). La croix Le Grand Penlan continue cette formule au XVe/XVIe siècle, celle de Guillerien au XVIIIe siècle.

Les socles, monolithes, apparaissent à partir de la période XVe/XVIe siècle; construits en granite ils surmontent un soubassement maçonné plus ou moins haut et de même surface, éventuellement construit en schiste, ou bien surmontant un soubassement plus grand (croix de Lanouée).

Deux exemples de soubassement avec table d'offrande à Bellon 1 et Camfroux (voir aussi la chapelle du Borne).

La typologie des supports est donc différente de ce qu'on trouve dans les cantons situés au sud de Josselin (Malestroit et La Gacilly) où la croix est directement plantée dans un soubassement maçonné sans socle. Elle diffère également du type dominant en Bretagne où la croix est portée par un socle posé sur un soubassement de plus grandes dimensions (voir la croix de l'église de Guégon).

#### – Les matériaux

Toutes les croix du canton sont en granite, sauf une : la croix de La Touche Piro, en schiste, mise en oeuvre selon une technique très répandue dans les cantons situés au sud et sud-est de Josselin (Malestroit, Guer, Ploërmel, La Gacilly), technique dite "palis" (voir plus loin).

Les croix sont généralement monolithes ; les grandes croix historiées sont posées sur un fût monolithe sauf celle du Grand Penlan, qui est totalement monolithe. Les fûts sont carrés à chanfreins, ou octogonaux, ou de section circulaire. Les croix les plus récentes (XIXe et XXe siècle) ont un fût simplement carré. Quelques croix de bois, du XXe siècle, n'ont pas été comptabilisées dans le repérage.

-Typologie des croix

Quatre types ont été identifiés:

Type 1 : grande croix monolithe plate à bras pattés ou à bras courts (repérées : 6, sélection : 5).

Ce sont les croix les plus anciennes généralement datées du Moyen Age. Elles ne portent aucun décor et peuvent être assez massives comme la croix "La Brassée" et la croix du village de La Croix-Helléan. La croix de La Lande du Temple appartient à ce type, dans la variante « palis » : son épaisseur n'est que de 15 cm, et à bras courts. La croix déposée dans l'enclos de l'église de Saint-Servant appartient à ce type.

Type 2 : croix historiée à plusieurs personnages (repérées : 9, étudiées : 8)

Ces croix sont historiées sur deux faces : Calvaire ou Christ seul sur la face antérieure, Vierge à l'Enfant ou Vierge de Pitié au revers. Les petites croix sculptées d'un Christ seul en relief sur le fût ne sont pas comprises dans ce type (voir La Ville Dan et Bellon 2).

Le type comprend, outre la présence du décor figuré, deux caractéristiques (à bâtière, à tableau) qui sont combinées ou qui s'excluent dans le même monument :

- à bâtière : présence d'un larmier en bâtière surmontant la croix sur deux ou sur quatre faces;
- à tableau : la croix est constituée d'un bloc non ajouré sculpté en relief sur ses deux faces.

Les croix Le Grand Penlan, Lanouée, la Croix des Prêtres, Camfroux et Bellon 1 combinent ces deux caractéristiques.

Le nombre des personnages sculptés est variable : Le Christ est seul ou accompagné de la Vierge et de saint Jean, représentés généralement de face mais ils peuvent aussi être placés latéralement : Camfroux.

La scène au revers est éventuellement accompagnée de deux autres personnages féminins: ex. à Bellon 1 (Vierge à l'Enfant et deux femmes) et à Le Grand Penlan (Vierge de Pitié et deux femmes).

La croix de Rougentin, unique dans le canton, a une forme losangée, sculptée en relief d'un Christ et d'une Vierge à l'Enfant ; en l'occurrence c'est la bordure supérieure du losange qui fait fonction de larmier.

Le croix de La Ville Meno sculptée d'un Christ et d'une Vierge à l'Enfant possède quatre larmiers en bâtière.

La croix La Chataigneraie, la plus élaborée, sculptée du Calvaire et de la Vierge de Pitié, diffère des précédentes en ce qu'elle n'est ni à tableau, ni à bâtière ; les personnages sont sculptés en ronde bosse et sont portés par des consoles. Des mâcles sculptés sur le noeud de la hampe pourraient être héraldiques et signaler l'intervention des Rohan.

Ces croix sont relativement disséminées sur le territoire cantonal ; cinq sont situées sur les communes de Guillac, La Croix-Helléan et Helléan, qui formaient à l'origine une paroisse. Trois croix sur Guégon (plus celle de l'église paroissiale, de la chapelle du Borne et de l'église de Trégranteur), deux sur la commune de Lanouée.

Ces croix, non datées, s'inscrivent dans une fourchette chronologique XVe-XVIe siècle (sauf la croix de Trévadoret en Cruguel, XVIIe siècle, repérée).

-Type III : croix "palis" (repéré : 1, sélection : 1).

Un unique exemplaire de ce type à La Touche Piro de croix en schiste plate. Le type est abondant sur une large zone couvrant l'est du département du Morbihan, et les zones voisines en Ille-et-Vilaine et Loire-Atlantique. La localisation de La Touche Piro à l'extrême sud du canton est donc normale ; ce qui l'est moins en revanche c'est qu'elle se trouve sur un sol granitique. Cette croix donne la limite nord-ouest actuellement connue de ce type de construction. Voir aussi la croix de La Lande du Temple.

-Type IV : les croix latines simples (repérées : 64, sélection : 6).

Sous cette appellation, se regroupent des croix très ordinaires et quelques variantes plus marquées stylistiquement.

Une première variante, dite "type Lizio", consiste en croix à chanfrein patté, reconnue lors de l'enquête sur la commune de Lizio (canton de Malestroit) qui jouxte au sud le canton de Josselin. Cette variante (repérées : 14, étudiée : 1) se trouve logiquement concentrée dans le tiers sud du canton, sur terrain granitique. La croix sélectionnée est celle du Borne ; la croix de Mesle (photo résiduelle, Guégon) est aussi représentative du type, qui se situe dans une fourchette chronologique XVIIe-XIXe siècle.

Les croix à fût rond forment un ensemble relativement cohérent : on citera Bellon 2, La Ville Dan, Guillerien. Certaines croix du type 2 ont également un fût rond.

Une croix type Hernot, sculpteur à Lannion, au village des Forges (1920) ; Calvaire de même style avec anges au village de Cruguel.

- Autres éléments de décor.

En plus des représentations mentionnées plus haut on trouve quelques éléments de décor ponctuels. Au cimetière de Lanouée le socle de la croix porte un très beau décor en relief représentant un pape suivant un office, assisté de deux diacres ; cette scène est identifiée comme la messe de saint Grégoire.

Présence de marques professionnelles à La Maison Neuve (une navette gravée sur le socle), et à Brangourné (une hâche) en Saint-Servant.

Cinq trous symbolisant les plaies du Christ sur le fût de la croix Le Grand Penlan.

Fûts à écots à Lanouée, Camfroux.

Tête de mort à Guillerien.

N. B. Les dossiers communaux "Croix monumentales" contiennent des cartes localisant les croix repérées et les croix étudiées.